

LA GAZETTE D'ADELIA

Témoignages et retours d'expérience :

La Communauté de communes du Pays de Tarusate



Dans le cadre de sa politique enfance-jeunesse-familles, la Communauté de communes du Pays Tarusate a décidé en 2022, la réalisation d'un diagnostic enfance-jeunesse (0-29 ans) sur son territoire. Cette démarche avait pour objectif d'assurer à la Communauté de communes une orientation sur plusieurs années en matière de politique enfance-jeunesse-familles, notamment dans le but de servir la nouvelle compétence "Information Jeunesse" et les futures labellisations des structures du territoire.

Un territoire en quête d'une meilleure compréhension des besoins des jeunes

Avant l'intervention d'Adelia Conseil, la communauté de communes du Pays de Tarusate était confrontée à plusieurs défis dans le cadre de la prise de compétence du Point Information Jeunesse (P.I.J). Soucieuse d'élargir sa réflexion à l'ensemble des jeunes âgés de 0 à 30 ans, notamment en vue de la

préparation de sa Convention Territoriale Globale (C.T.G), la collectivité souhaitait aller au-delà des simples données statistiques. L'objectif était de mieux appréhender les attentes et les besoins réels des jeunes et de leurs familles, afin de structurer une politique jeunesse adaptée et cohérente avec les réalités du territoire.

Un diagnostic approfondi et une méthodologie de terrain adaptée

L'accompagnement d'Adelia Conseil a été unanimement salué par la collectivité pour la qualité et la pertinence de son travail. L'étude réalisée s'est distinguée par une combinaison équilibrée entre analyse quantitative et approche qualitative de terrain. En allant directement à la rencontre des jeunes, les consultants ont su capter des dynamiques et des besoins qui ne transparaissent pas toujours dans les données brutes.

Pour démarrer cette analyse sociale de la jeunesse, nous avons tout d'abord mobilisé un outil essentiel à notre méthodologie : *le Livret enfance-jeunesse*. Cet outil innovant, capable de recenser l'ensemble des données disponibles en *Open Data* sur le web nous permet de récolter, formaliser, comparer et analyser les données du territoire. Un ensemble de thématiques très précises ont couvert ainsi la question de la jeunesse : scolarité, mobilité, emploi, santé etc. Nous avons souhaité également diagnostiquer l'enfance-jeunesse sous un angle plus qualitatif en interrogeant les acteurs enfance-jeunesse du territoire. Ainsi, nous avons mené, au sein du territoire, une douzaine d'entretiens auprès de partenaires afin d'interroger plus en détail les différents aspects de l'enfance-jeunesse visibles sur le territoire.



Dans un second temps, une analyse de l'offre à destination des jeunes a été engagée. Capitalisant sur les entretiens avec les acteurs, cette étape s'est déroulée sous différents angles, mobilisant divers outils. Il nous était important d'aller à la rencontre de ceux qui sont directement impactés par cette démarche : les jeunes. Ainsi, afin de toucher un maximum d'entre eux, nous nous sommes rendus dans les lieux identifiés de la jeunesse, afin de mener avec eux une concertation informelle autour de l'offre qui leur est destinée. Nous sommes également allés à la rencontre des jeunes que l'intercommunalité avait du mal à toucher. Timidité, défiance, ignorance ... Autant de barrières qui empêchent certains jeunes de tisser un lien durable avec la collectivité. Les lieux où se retrouvent ces jeunes ont ainsi fait l'objet de micro-trottoirs, afin de repartir de leur parole. Un questionnaire a également été diffusé. Afin de clôturer cette deuxième phase, une réunion de concertation autour des questions et thématiques concernant l'information-jeunesse a eu lieu. L'objectif de ce temps de concertation fut de bien cerner et comprendre les besoins des jeunes en la matière. Enfin, sur la base du diagnostic social et des besoins des jeunes, des préconisations ont pu être proposées afin d'orienter l'intercommunalité dans le cadre de la création du nouveau service information jeunesse.



Une collaboration fluide et constructive

Tout au long de la mission, la communication entre les consultants d'Adelia Conseil et les acteurs locaux s'est révélée fluide et constructive. La collectivité a particulièrement apprécié la capacité d'écoute et d'adaptation de l'équipe d'Adelia Conseil, ainsi que leur approche participative. Plusieurs comités de pilotage ont eu lieu, avec des suivis et des aller-retours réguliers avec la collectivité. En effet, à l'issue de l'ensemble des phases. Cette dynamique a favorisé une appropriation collective des résultats et une meilleure prise en compte des spécificités du territoire dans les recommandations formulées.

Des projets concrets issus du diagnostic

L'un des impacts majeurs du travail réalisé par Adelia Conseil a été la mise en place d'un Point Information Jeunesse (P.I.J) sur le territoire. Ce projet, directement issu des constats et préconisations du diagnostic, répond aujourd'hui aux besoins identifiés lors de l'étude. Il constitue une avancée significative pour l'accompagnement et l'information des jeunes du Pays de Tarusate.

La méthodologie proposée a permis d'obtenir une vision plus fine et concrète de la jeunesse locale, en identifiant des problématiques précises et en mettant en lumière des leviers d'action adaptés. En effet, nous avons proposé des préconisations concernant le futur local : contours de la structure, moyens humains et thématiques traitées, modalités de fonctionnement, budget, partenariats, publics cibles, communication, besoins des jeunes ... Loin d'être un simple exercice de recensement, le diagnostic a ainsi constitué un véritable outil d'aide à la décision pour les services de la Communauté de communes.

Par ailleurs, les résultats du diagnostic ont également nourri la réflexion pour l'élaboration de la Convention Territoriale Globale (C.T.G). La Convention territoriale globale est une convention-cadre politique et stratégique qui permet d'élaborer et de mettre en oeuvre un projet social de territoire partagé :

- Sur les champs d'interventions communs avec la Caf : accès aux droits et inclusion numérique, petite enfance, soutien à la parentalité, enfance, jeunesse, animation de la vie sociale, logement et habitat

- Adapté aux enjeux du territoire et à la diversité des besoins sociaux des habitants (accès à l'information, accessibilité aux services, prise en compte des besoins spécifiques des familles ...)
- Pour une impulsion nouvelle du partenariat en faveur du développement global des territoires

L'objectif de la Caf et des partenaires est de co-piloter et structurer les politiques familiales et sociales territoriales avec les collectivités territoriales et tous les acteurs locaux sur chaque champ d'intervention, dans une logique de développement de l'offre et d'investissement social.

L'étude réalisée par notre cabinet a ainsi permis à la collectivité d'aborder plus sereinement l'élaboration de ses futures politiques en faveur de la jeunesse et des familles, le tout en proposant des préconisations répondant aux pré-requis de la C.T.G.

Une étude aux apports multiples

L'un des aspects les plus marquants du diagnostic réalisé par Adelia Conseil réside dans sa capacité à dépasser une simple analyse statistique. En intégrant une dimension qualitative approfondie, grâce à un travail de terrain rigoureux et des échanges directs avec les jeunes. L'étude a apporté un éclairage inédit sur leurs attentes et les dynamiques locales.

En définitive, le diagnostic jeunesse du Pays de Tarusate, mené avec l'expertise d'Adelia Conseil, s'est révélé être un levier stratégique pour la collectivité. Il a non seulement permis de structurer des actions concrètes en faveur de la jeunesse, mais aussi d'ancrer ces actions dans une vision territoriale cohérente et adaptée aux réalités locales.

